
柯达CFO毕盛:企业转型时期应怎样控制风险  

中内协网 www.ciia.com.cn 点击次数:431

近期，毕盛第二次作为伊士曼.柯达公司的执行副总裁兼首席执行官(CFO)来访中国，距上次来华整整两年时间。上次来

华，他选择在北京的国家会计学院演讲，当时，安然事件余波未了，他演讲话题很大部分也与CFO诚信有关。 

而这次，他在上海的国家会计学院演讲，主题是《基业常青 诚信为本》，仍然围绕诚信。  

  “他说世界上只有中国有专门的会计学院。创办者很了不起。”陪同毕盛到会计学院的柯达全球副总裁、大中华区

主席叶莺告诉记者。在毕盛演讲之后，记者对他进行了采访。下面是记者根据采访的资料所做的整理。  

  转型两大风险  

  “相比公司一般的、日常的运营中的风险管理；公司由传统业务向数码业务转型过程当中，有两个更大的风险：第

一个是柯达的传统业务正在迅速下滑。与此同时，在柯达传统业务的成本结构的不断下滑过程中，我们会花很多时间来

关注传统业务成本结构的变化；另一个比较大的风险就是我们的数码业务在迅速地增长和扩大，这种数码业务的迅速增

长导致我们需要建立一个新的公司运营模式。在过去的120年当中，柯达公司主要从事传统的影像业务，这种业务模式要

求柯达有一个非常大的生产制造体系，随着柯达变成一个数码化的公司，柯达的运营业务模式也将发生改变，柯达不会

再像过去那样拥有一个非常庞大的生产和制造系统。”  

  “举例来说，在数码化的运营当中，其中的一个特点是整个市场变化非常之快。每六个月，以前的产品就会被淘

汰。在传统的运营中，一个产品会在市场上存活几年的时间，直到新产品出现。在这样一个变化非常快的市场中，柯达

要对客户、供应商、供货系统的管理有所关注。否则在这样变化非常快的市场下，很可能存货会变得过时而不得不淘

汰，这样会给公司造成很大的成本方面的风险。另外，萨宾斯法案能够帮助柯达以非常正规的成文的系统来管理这个风

险。另外一个是柯达传统业务的成本管理，在以往，柯达的传统业务有很大的库存，在这样的情况下，要很关注库存，

从资产负债表上消除这样的危险，损失就会被消除掉。不同业务模式(传统业务模式与数码业务模式)要求我们关注的对

象不同，采用不同的方式。”  

  转型中的成本控制问题  

  “我们的公司当中有一个成本的模型，比如说，我们的传统成本要下降16%，在今年的1~9月份，我们传统部分的成

本是控制得非常成功的。营业额下降9%，但是我们可以看到，利润上升7%。我们关注的主要是将销售和行政成本降下

来，销售行政成本是占营业额的16%，到2007年我们要降到14%。对于我们的数码业务来说，有一点要搞清楚，在转型过

程中，不能把成本降得过多，我们要支持它进一步的发展。”  

  怎样说服投资者  

  “柯达正在改变汇报机制。原来柯达是按照业务部门来汇报的，比如医疗影像、商业影像、图形加工部门，现在的

汇报机制中是数码业务和传统业务分开报告，每季度会详细地在报告里面披露成本模型以及成本的细节。柯达非常关注

和投资者的沟通，比如我来上海的途中，我就经停洛杉矶、加州、圣地亚哥，和那儿的投资者进行沟通。因为有的时

候，有的东西不便于进行公开的宣布，但是利用这种场合可以和投资者沟通。”  

  “我们还有两个措施，每月我们两次将华尔街的分析师和投资者请到公司总部，和他们进行全天的沟通。我们的董

事长、总裁和我都会出席，回答他们提出的问题。另外使用问卷的形式，将问卷发给专门监控股票价格变动的人，问他

们想要了解哪些信息，根据他们对问卷的回答来调整我们和他们沟通的具体内容。多数的股票分析师认为我们对市场的

反应非常快，提供讯息非常充分，比其他大公司提供的讯息更多。我们认为在美国我们必须要这样做。”  

  近期收购的目标、原则  



  “我们的转型战略分为两部分，一是追求有机增长，在喷墨、印刷纸张领域，利用好的技术追求有机增长；另外是

商业打印部分，目前市场不是很大，通过合并希望进入市场，获得更多产品，获得销售分销的队伍。举一些具体的例

子，在信息处理、商业打印和商业印刷部分我们收购了以色列一个数码打印公司，这个公司现在叫柯达万印公司，从事

高速可见数据的打印和生产制造。另外一个举措，是关系到和德国海德堡的一个合资公司，原来是柯达与海德堡各持50%

股份，最近收购了另外50%股份，这家公司是从事端到端的彩色印刷以及黑白印刷设备的生产。收购活动有一个原则，不

是漫无边际的收购动作，原则是与公司现有技术和优势一个合力，这种情形之下我们才会收购。柯达公司的核心业务是

与影像科学有关的业务，以打印这一块来说明，我们的优势是影像的打印和输出，在文字方面的打印输出不是我们的优

势，所以我们在收购公司的时候都是以影像有关的打印输出。”  

  公司治理、企业道德标准和安然事件  

  “我们对于这些大的丑闻都在密切关注，比如安然事件。避免柯达有类似的问题和麻烦。我们发现这些丑闻都有一

些共性：CFO都很年轻，都是CEO提拔的，和CEO有密切的关系。由于上面的原因，CFO和CEO会勾结起来，作为柯达公司的

CFO，我会支持CEO的工作，为他打工，但是想让我和他一起做坏事，门都没有。因为很多公司的年轻CFO是从下面提升起

来的，那些年轻的CFO往往没有能力来拒绝CEO不当的要求。而我看到CEO有什么做错的，我直接告诉董事会：他有什么做

错的事情。所以，现在看起来，像我这样的“老头子”市场需求很大。”  
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